

## BAB 5

### SIMPULAN, IMPLIKASI, DAN REKOMENDASI

Dalam bab 5 berisi uraian simpulan, serta pemaparan mengenai hal-hal penting yang dapat dimanfaatkan dari hasil penelitian untuk dijadikan referensi bagi penelitian selanjutnya.

#### 5.1 Simpulan

Simpulan dari penelitian mengenai penggunaan tingkat tutur lawan bicara pada *variety show* Korea Kangsiktang season 3 yakni, berdasarkan tingkat tutur lawan bicara, jenis yang muncul pada acara Kangsiktang season 3 adalah *hasipsioche*, *hageche*, *haerache*, *haseyoche*, *haeyoche*, dan *haeche*. Setiap orang dapat menggunakan jenis tingkat tutur yang berbeda kepada masing-masing lawan bicara sehingga muncul banyak jenis tingkat tutur lawan bicara. Pada penelitian ini tidak terlihat adanya penggunaan tingkat tutur *hasioche*, *haoche*, dan *hasigeche* karena jenis tingkat tutur tersebut sudah jarang digunakan pada zaman sekarang.

Berdasarkan faktor yang mempengaruhi penggunaan tingkat tutur lawan bicara pada acara Kangsiktang *season 3*, peneliti menemukan faktor yang melatarbelakangi tingkat tutur adalah usia, status sosial, keakraban, hubungan kekerabatan dan situasi. Penggunaan jenis *hasipsioche*, *haseyoche* dan *haeyoche* dipengaruhi oleh faktor situasi dan status sosial, sementara penggunaan jenis *hageche*, *haerache* dan *haeche* didominasi oleh pengaruh usia. Walaupun begitu, salah satu faktor tidak dapat dijadikan faktor tetap, sebab faktor tersebut dapat tergantikan dengan faktor lain yang menyebabkan penggunaan jenis tingkat tutur lawan bicara menjadi berbeda-beda.

Berdasarkan respon yang muncul terhadap penggunaan tingkat tutur lawan bicara, terlihat bahwa respon yang ditunjukkan merupakan respon positif dan tidak ada respon. Tidak ada respon diakibatkan kamera yang tidak memperlihatkan kegiatan lawan bicara atau diakibatkan oleh lawan bicara yang fokus dengan kegiatannya sendiri sehingga penutur tidak mendapat respon. Sementara respon positif terbagi kembali menjadi respon positif verbal dan positif non verbal. Dalam penelitian ini tidak ditemukan respon negatif yang

menentang kaidah penggunaan tingkat tutur. Ada pun penggunaan tingkat tutur yang tidak sesuai tetap direspon dengan positif karena pada acara Kangsiktang season 3, tingkat tutur lawan bicara yang tidak sesuai tersebut dipengaruhi oleh faktor yang masih dalam batas wajar.

## 5.2 Implikasi

Berdasarkan hasil penelitian mengenai penggunaan tingkat tutur lawan bicara pada *variety show* Korea Kangsiktang season 3, dapat dikemukakan implikasi sebagai berikut.

Tingkat tutur lawan bicara merupakan hal penting dalam berkomunikasi. Hal tersebut dikarenakan penggunaan tingkat tutur lawan bicara menandakan tingkat kesopanan dan seberapa rasa hormat penutur terhadap lawan bicara.

Eksistensi banyaknya jenis tingkat tutur dilatarbelakangi oleh adanya bermacam-macam faktor. Setiap penutur dapat memilih jenis tingkat tutur yang sesuai tergantung lawan bicaranya. Dengan kata lain penutur tidak bisa menetapkan satu faktor sebagai dasar penggunaan setiap tingkat tutur.

Respon yang muncul terhadap penggunaan tingkat tutur lawan bicara dapat menjadi respon positif atau respon negatif. Respon positif merupakan respon yang muncul karena penggunaan tingkat tutur yang sesuai, sementara respon negatif dapat muncul akibat penggunaan tingkat tutur yang tidak sesuai. Akan tetapi dalam beberapa kasus, tingkat tutur yang tidak sesuai dapat memunculkan respon positif apabila dilatarbelakangi oleh faktor yang mendukung, namun apabila penutur tidak berhati-hati, lawan bicara dapat menunjukkan respon penolakan akibat penggunaan tingkat tutur yang berlawanan dengan kaidah kesopanan.

## 5.3 Rekomendasi

### a. Bagi pendidik

Penelitian ini dapat digunakan sebagai referensi bahan ajar mengenai tingkat tutur (*speech level*) dalam pembelajaran bahasa Korea, seperti mata pelajaran tata bahasa dan sintaksis.

b. Bagi pemelajar bahasa Korea dan Masyarakat Umum

Penelitian ini dapat dijadikan sebagai sumber belajar kepada pihak yang tertarik dengan bahasa Korea. Selain itu, penelitian ini juga dapat menambah wawasan mengenai penggunaan tingkat tutur lawan bicara yang sesuai dalam percakapan berbahasa Korea.

c. Bagi peneliti selanjutnya

Penelitian mengenai tingkat tutur lawan bicara dalam bahasa Korea dapat diulas lebih dalam lagi, seperti penelitian yang membahas perubahan penggunaan jenis tingkat tutur lawan bicara, sehingga peneliti berharap kedepannya penelitian ini dapat dijadikan referensi untuk melakukan penelitian mengenai tingkat tutur lawan bicara.